



MINISTERIO DE DEFENSA

**COMPARECENCIA DE LA MINISTRA DE
DEFENSA ANTE LA COMISIÓN DE
DEFENSA DEL CONGRESO DE LOS
DIPUTADOS PARA INFORMAR DEL
DESARROLLO DE LAS OPERACIONES DE
LAS FUERZAS ARMADAS EN EL
EXTERIOR Y SOBRE LA ACTUACIÓN EN
LA CRISIS DE UCRANIA**

Madrid, 9 de marzo de 2022



Muy buenas tardes Señor Presidente, Señorías,

Yo también me uno a las condolencias a la compañera Zaida que está viviendo un momento difícil y complicado.

Como anunciaba el presidente vengo hoy ante esta Comisión a informarles del desarrollo de las misiones que las Fuerzas Armadas llevan a cabo en el exterior, en cumplimiento de la normativa vigente, así como dar cuenta de las actuaciones del Gobierno, y más concretamente del Ministerio de Defensa, en relación a la agresión e invasión de Rusia a Ucrania.

Sin perjuicio de lo que luego diré con más detalle, necesariamente quiero empezar manifestando la más rotunda de las condenas a la invasión por parte Rusia a Ucrania, creo que es un acto que supone una violación del derecho internacional, que merece la condena más contundente y más rotunda. Ante esa condena contundente y rotunda, la unidad de todas las fuerzas, no solamente a nivel nacional sino fundamentalmente en el ámbito de la Unión Europea y de la OTAN, deviene una pieza clave y fundamental. Entendemos que son conductas que claramente violan el derecho internacional como decía antes, pero también el derecho a la guerra y espero que tenga la respuesta contundente y adecuada de los tribunales.

En segundo lugar, quiero mostrar mi absoluta solidaridad con los ciudadanos de Ucrania, hoy todos somos Ucrania. El dolor de los ucranianos es nuestro dolor, yo creo que todos nos conmovemos con esas terribles imágenes que nos está deparando esa terrible invasión en Ucrania. Todos nos conmovemos cuando vemos a los niños con sus madres pasando por esos corredores humanitarios que son bombardeados. Nos conmovemos cuando vemos a las personas mayores en unas condiciones de frío y atmosféricas absolutamente insuperables y difíciles. Nos conmovemos cuando vemos a los soldados de Ucrania, esos soldados que no son solo los soldados profesionales, sino que son también los ciudadanos de Ucrania que han querido unirse para defender no solo su país, Ucrania, sino nuestros valores y lo que son los valores de la comunidad internacional.

En la mente de cada uno de nosotros están terribles imágenes. Yo tengo que reconocerles que, junto a esas imágenes de bombardeos a las que antes me refería, hay una que me ha llamado poderosamente la atención. Esa familia que tenía todo preparado para huir y que al final hemos visto cubiertos con mantas, los cuatro miembros de la familia, con esas maletas que les preparaban para una vida en libertad y que no pudieron alcanzar su objetivo.

Esa es Ucrania, esa es su heroica resistencia, y con ella estoy segura que estamos todos.

La invasión de Ucrania por parte de Rusia supone un hecho desconocido en Europa desde la II Guerra Mundial y evoca los años más oscuros de la historia contemporánea de nuestro continente.



La ofensiva militar sobre Ucrania por parte de Rusia, una potencia nuclear no lo olvidemos, sin que haya mediado provocación o agresión previa alguna, es un acto intolerable, como decía antes, una flagrante violación de las normas y principios del Derecho Internacional que ha merecido, y va a seguir mereciendo, la más rotunda condena por parte de todos los actores internacionales.

El mundo asiste con horror a las consecuencias de la guerra iniciada exclusivamente por Vladimir Putin y, como también decía, admira el heroico ejemplo de dignidad y resistencia que las Fuerzas Armadas de Ucrania y el pueblo ucraniano están dando al defender su territorio, sus casas, sus ciudades y, con ello, la libertad y la democracia en el mundo.

Señores, señoras, como les decía antes, Ucrania, su pueblo, Europa y la inmensa mayoría de la humanidad estamos librando en Ucrania una lucha por un modo pacífico de convivencia, estamos defendiendo los valores de libertad, igualdad, pluralidad, democracia e imperio de la Ley, que compartimos en la UE y en la OTAN y que es la única vía posible para la paz en el mundo.

Primero la amenaza y, posteriormente, la invasión brutal y unilateral de Ucrania son un ataque contra estos valores, es en puridad una agresión a la esencia misma de la Carta de Naciones Unidas y al proyecto de paz y convivencia que representa la Unión Europea. La UE y la OTAN han puesto todo su esfuerzo por una resolución negociada y diplomática de las peticiones de Rusia, pero Putin tenía una estrategia de imposición y conquista en el que nada ha servido el diálogo y la diplomacia y necesariamente tiene que pagar por ello.

A la unánime condena realizada en el seno de Naciones se han sumado unas contundentes medidas en el ámbito comercial, político y financiero. Una respuesta, tanto por su dimensión como por la rapidez con la que se ha adoptado nunca vista antes, que tiene por objeto impedir que Vladimir Putin pueda continuar con la guerra que ha iniciado y ayudar al pueblo ucraniano, tanto fuera como dentro de sus fronteras.

Por ello, y estoy segura que comparten mis palabras, hemos de reiterar una vez más la firme condena por la agresión llevada a cabo por parte de la Federación Rusa contra Ucrania y reiterar nuestra solidaridad con el heroico pueblo de Ucrania.

-o-O-o-

INFORMACIÓN SOBRE LA EVOLUCIÓN DE LAS MISIONES DE LAS FUERZAS ARMADAS EN EL EXTERIOR

Hecha esa primera y necesaria intervención, luego me referiré a ella con más detalles, pasaré a informar sobre la evolución de las misiones de las Fuerzas Armadas en el exterior. Esta comparecencia tiene su base en cumplimiento de lo previsto en el artículo 18 de la Ley Orgánica 5/2005, de 17 de noviembre, de la Defensa Nacional.



Comenzaré refiriéndome a las líneas generales de actuación que, junto con la información que se ha adelantado en la documentación previa remitida a esta Comisión, darán una idea de la dimensión de la actividad desarrollada.

Posteriormente, analizaré la situación y lo más destacado de cada una de las misiones.

La participación de las Fuerzas Armadas españolas en el exterior, en favor de la seguridad, la estabilidad y la paz internacionales, es hoy más necesaria que nunca, en un entorno de fuertes retos geopolíticos y de gran interdependencia ante las amenazas y los desafíos que afrontamos.

Señorías, España es un país comprometido con la paz y la seguridad internacionales y es un socio responsable, serio y fiable con las organizaciones internacionales de seguridad y defensa de las que formamos parte. Además de los marcos multinacionales concertados, que ustedes conocen bien, nuestro país mantiene una red de relaciones en las que la diplomacia de defensa y los acuerdos bilaterales proporcionan una dinámica de confianza que es fundamental para afrontar juntos la seguridad cooperativa de nuestro entorno y para la defensa de nuestros intereses.

Nuestras Fuerzas Armadas representan en el exterior los mejores valores de nuestro país y del diseño constitucional, donde la defensa es proveedora de paz y seguridad en el mundo para la consecución de un entorno seguro para todos los pueblos y naciones. Este modelo pone en el centro de gravedad la seguridad y la dignidad humanas.

Nuestras Fuerzas Armadas en el desempeño de estas misiones, durante los 30 años que llevan desarrollándolo y que algunos de ustedes lo han vivido incluso personalmente, han perdido a 188 de sus integrantes. A ellos y sus familias quiero en este momento rendir junto a Sus Señorías nuestro sincero tributo. España estará siempre en deuda con ellos porque ellos son la fuente de inspiración hacia la paz mundial.

La participación en estas operaciones y la contribución que realizamos de diferentes formas a la seguridad compartida es una muestra palpable de nuestro esfuerzo solidario, que es reconocido por nuestros socios y aliados internacionales.

Así lo ha valorado la OTAN, otorgando a España la organización de la próxima cumbre que se celebrará en Madrid, los días 29 y 30 de junio de este año, de donde saldrá un nuevo Concepto Estratégico que marcará los nuevos perfiles de la Alianza para la próxima década.

Y así lo ha reconocido también muy recientemente Naciones Unidas, otorgando el mando de la misión en Líbano, como luego diré, a un general español, el general Lázaro.

-o-O-o-



ESPACIO EUROATLÁNTICO

Empiezo con el detalle de los distintos lugares donde están desplegadas nuestras tropas. Empiezo por el espacio euroatlántico y las operaciones que se desarrollan en el entorno euroatlántico, por mandato de la OTAN, para proporcionar una disuasión y defensa colectiva eficaz.

Aunque luego me extenderé más en la cuestión, estas misiones son de especial actualidad, en un momento en el que la arquitectura de seguridad europea está siendo puesta a prueba por las amenazas y acciones de guerra, con toda contundencia hay que decirlo, acciones de guerra, que inició la Federación Rusa la madrugada del pasado 24 de febrero. Un comportamiento que, como hemos dicho y reiteraremos las veces que haga falta, resulta inaceptable conforme a la legalidad internacional.

Ante esta situación España ha mantenido y seguirá manteniendo una postura de inquebrantable unidad con nuestros aliados, con el convencimiento de que sólo ésta garantiza la seguridad colectiva.

España contribuye de manera ya acordada a las iniciativas relacionadas con el refuerzo de la postura de disuasión y defensa, aportando fuerzas terrestres, navales y aéreas a los despliegues en el flanco Este de la Alianza dentro de unas medidas de seguridad que como ya decía están previstas en planes diseñados y acordados con anterioridad a estos recientes acontecimientos que estamos viviendo.

En el marco de la misión de la Presencia Avanzada Reforzada, España despliega, desplegó en el 2021 y sigue desplegando en el 2022, una fuerza terrestre mecanizada, con las unidades de apoyo necesarias, que se integra en un batallón multinacional. Nuestra participación y los medios aportados nos permite además de contribuir con nuestra experiencia, reforzar lazos con otros países de la Alianza, pues en nuestro batallón, que está liderado por Canadá, se integran militares de otras 7 naciones: Albania, República Checa, Eslovaquia, Eslovenia, Italia, Montenegro y Polonia.

- La principal aportación de España es un Subgrupo Táctico Mecanizado, una Unidad de Ingenieros, diversos puestos dentro de la Plana Mayor del Batallón y la Brigada Letona, un elemento de apoyo nacional, en el que se encuentra la Unidad Logística, y la aportación a los distintos Cuarteles Generales multinacionales.

La presencia de los carros de combate Leopard españoles es muy valorada por los integrantes del Batallón multinacional y por las autoridades locales, como tuve ocasión de presenciar directamente en la visita que realicé el 30 de diciembre del año pasado.

Esta presencia se va a ver reforzada con 150 efectivos integrados por una unidad de artillería de campaña, una unidad de ingenieros (zapadores y apoyos) y capacidades de apoyo logístico.

- Durante el año 2021, el coste de la misión ha sido de 85.267.318 euros.



En el marco de la misión de Policía Aérea Reforzada durante 2021 España ha participado con cazas del Ejército del Aire desplegados en Rumanía, de febrero a marzo, y en Lituania, de mayo a agosto, que han garantizado la vigilancia y protección de la frontera este de Europa demostrando la cohesión de la Alianza Atlántica y la interoperabilidad de las fuerzas de los países aliados.

En este año, que evidentemente esto es para dar cuenta de las misiones del 2021 pero en la situación que estamos pasando no puedo dejar de obviar que en este año de 2022 continuamos nuestra contribución a esta misión desplegando destacamentos aerotácticos en Lituania y Estonia, de manera no simultánea, así como en este momento en países ribereños del Mar Negro para proteger desde allí el espacio aéreo de la Alianza. Este es el caso de Bulgaria, donde desde el 11 de febrero y hasta el 31 de marzo, se encuentran cuatro cazas EF-2000 Eurofighter que realizan su misión desde la base aérea de Graf Ignatievo.

También me referiré a ello con posterioridad porque también tuve la ocasión de estar hace muy pocos días, y donde efectivamente Bulgaria agradeció a España su contribución.

- Durante 2021 en estas misiones de policía aérea han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 462 efectivos.
- El coste de la misión ha sido de 83.287.107 euros durante el año 2021.

Señorías, también en este compromiso con la disuasión y defensa colectiva se enmarca nuestra participación en la Operación de Apoyo a Turquía.

España seguirá contribuyendo a la protección de una población de civiles, la población turca de Adana, mediante el despliegue de una batería antimisil PATRIOT, que se integra en el plan de defensa colectiva de la OTAN para proteger a esos civiles contra ataques de misiles balísticos provenientes de Siria.

- Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 456 efectivos.
- El coste de la misión en 2021 ha sido de 36.232.944 euros.

En el escenario del Mediterráneo, la operación Sea Guardian, integra a diversas unidades navales y aéreas, en distintos periodos del año, que se dedican garantizar la seguridad marítima y la lucha contra el terrorismo.

- Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los relevos, un total de 153 efectivos.
- La principal aportación de España, en diferentes periodos, son aviones de vigilancia marítima, un submarino, un patrullero de altura con un equipo de operaciones especiales, un buque de mando para operaciones focalizadas y una serie de buques que colaboran en apoyo asociado.



- El coste de la misión en 2021 ha sido de 34.095.279 euros.

Voy a referirme ahora a algo que a veces es desconocido, que son las Agrupaciones Navales Permanentes de la OTAN de buques tipo escolta y de cazaminas, que constituyen la base de las fuerzas de respuesta de la Alianza Atlántica en el ámbito naval.

España viene participando desde hace décadas, esto es importante remarcarlo, en la generación de estas fuerzas aportando e integrando de manera sistemática buques en las mismas, ya sean agrupaciones Navales Permanentes (SNMG) o en las Agrupaciones Navales Permanentes Contraminas (SNMCMG). En la actualidad España manda la Agrupación Naval Permanente de Cazaminas (SNMCMG) nº 2.

Señorías, insisto, la presencia de estos grupos navales en el Mediterráneo y en el mar Negro, aunque han cobrado una especial relevancia en el marco de las medidas previstas por la OTAN para hacer frente a la actual crisis entre Rusia y Ucrania, viene desempeñándose por España desde hace mucho tiempo.

En el momento actual, también me referiré con más detalle a ello, se encuentran en el Mediterráneo desplegado la fragata Blas de Lezo, el buque de acción marítima Meteoro y el cazaminas Sella, desplegados precisamente en la zona.

- Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 869 efectivos.
- El coste de la misión en 2021 ha sido de 161.247.732 euros.

Señorías, por otra parte, para garantizar la capacidad de respuesta rápida de la Alianza, se prevé contribuir en 2022, me adelanto a ello aunque esto es un informe del 2021, tanto a la Fuerza de Respuesta Reforzada de la OTAN (e-NRF) como a la Fuerza Conjunta de Muy Alta Disponibilidad (VJTF), que ustedes conocen bien, con el nivel de capacidades asignadas en coordinación con los aliados y en el tiempo y forma que el devenir de la situación pueda hacer necesario.

Para complementar nuestra participación en el escenario europeo, quiero hacer un comentario a la participación de España en la operación de estabilización y asesoramiento de la Unión Europea EUFOR ALTHEA con la finalidad de contribuir a la seguridad de sus ciudadanos

- Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 9 efectivos.
- La aportación de España es personal en los Cuarteles Generales en Mons (Bélgica) y en Sarajevo (Bosnia y Herzegovina).
- El coste de la misión en 2021 ha sido de 308.905 euros.



ORIENTE MEDIO Y ASIA

Paso ahora a informar de la presencia de nuestras misiones en Oriente Medio y Asia.

En Oriente Medio, el escenario de seguridad regional es también muy complejo al colisionar los intereses de las potencias que aspiran al liderazgo regional. Déjenme que comience con especial orgullo con la misión de Naciones Unidas en el Líbano (UNIFIL), en la que España ha cumplido 15 años, que viene desarrollando de manera continuada desde 2006, liderando la Brigada Multinacional Este.

Además de la labor de interposición y vigilancia en la frontera, nuestro contingente contribuye a la capacitación de las Fuerzas Armadas libanesas, a la estabilización del país en su área de operaciones y realizamos también estas actividades para establecer lazos de cercanía y proximidad con la sociedad y sus instituciones y autoridades, así como para el desarrollo de las personas que viven en el entorno y garantizan el acceso humanitario a la población civil.

Aquí quiero hacer también mención, compartir con ustedes la visita que hice a Líbano, donde los niños de la zona venían a dar gracias a España por su conocimiento, por su enseñanza del idioma español y porque les proporcionábamos material muy básico para nosotros, pero muy esencial para ellos.

Y como les anunciaba antes, quiero manifestar mi orgullo muy especial por el hecho de que Naciones Unidas, en reconocimiento a la labor realizada por España desde el año 2006, haya elegido al general Lázaro Sáenz como Comandante de la Fuerza y Misión de la Fuerza Interina de Naciones Unidas en Líbano. Ha sido una elección que se ha producido tras un exigente proceso de selección y la comunicación formal previa al Consejo de Seguridad. España de esta manera asume por segunda vez el Mando de la Fuerza y la Jefatura de la Misión, liderando un contingente de más de 10.000 cascos azules y 800 civiles procedentes de 46 países. No cabe duda de que esta elección es un reconocimiento a la dura y especial contribución española a UNIFIL, en la que han fallecido 15 militares españoles. Nuevamente a ellos y a sus familias nuestro agradecimiento y reconocimiento.

Durante 2021 han participado en Líbano, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.983 efectivos y el coste de la misión ha sido de 140.196.411 euros.

Por lo que se refiere a nuestra misión en Irak, continúan las operaciones de estabilización y apoyo a las instituciones.

La presencia de las fuerzas internacionales en este país sigue siendo fundamental para apoyar al gobierno iraquí y su estabilidad. Las fuerzas armadas iraquíes están mejorando sus capacidades y esto les permite afrontar retos en solitario con éxito.



Al cumplirse los objetivos de la operación Inherent Resolve, Coalición Contra El DAESH, la amenaza terrorista se ha debilitado y la misión de la Coalición ha pasado a ser de asesoramiento y apoyo a las Fuerzas Armadas iraquíes.

En esta misma línea, la Enhanced Nato Mission Irak (ENMI), una vez decidida la ampliación de la misma por OTAN, ha retomado el asesoramiento, a nivel institucional, al Ministerio de Defensa iraquí.

España seguirá comprometida con su labor de apoyo al pueblo de Irak manteniendo una aportación equilibrada entre ambas misiones y las capacidades críticas de helicópteros y operaciones especiales.

El coste de la misión en 2021 ha sido de 107.000.471 euros y en fechas muy recientes hemos recibido la visita del JEMAD iraquí, que se entrevistó con nuestro JEMAD y que ha puesto de relieve el agradecimiento y la necesidad de la colaboración española.

Quiero referirme también, aunque en este momento ya ha finalizado, a la Operación Resolute Support Mission en Afganistán.

Como ya les informé en mi comparecencia del 20 de octubre de 2021, tras más de 19 años de presencia española, el 13 de mayo de 2021 se procedió al repliegue del último contingente de militares españoles y tras la brillante y heroica operación de evacuación que se llevó a cabo en agosto de 2021, el 10 de septiembre concluyó la operación Resolute Support.

Durante los últimos veinte años en los que España junto con otros países estuvo en Afganistán, conseguimos derrotar el terrorismo en Afganistán expulsando a la insurgencia terrorista de las zonas clave del país y posibilitando durante veinte años un estado de seguridad básica.

Yo les he dicho en la comparecencia que tuve sobre esta materia que todos nos quedamos con una sensación de fracaso en esa retirada de Afganistán en la que durante 19 años participaron cerca de 30.000 hombres y mujeres, de los cuales 102 perdieron su vida.

Ellos fueron un ejemplo para todos nosotros que permitió que realizáramos aquella heroica operación de evacuación en la que nuevamente quiero dar las gracias a muchas de sus Señorías, como tuve ocasión de decir en su momento, que nos ayudaron a esa evacuación y, sobre todo, a nuestros hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas, que con riesgo para su vida estuvieron allí salvando a civiles. No puedo olvidarme del Ala 31, de la EADA, de las operaciones especiales de UMAER, de CIFAS, etc. Seguimos sintiendo y nunca olvidaremos el orgullo de aquella misión.



-o-O-o-

ÁFRICA

Paso ahora al escenario geográfico de África, continente cuya geopolítica está marcada principalmente por el reto que supone para sus Estados lograr un nivel aceptable de seguridad interna y regional y donde el apoyo internacional en materia de seguridad es esencial.

En primer lugar voy a referirme a la operación Atalanta, que sigue centrada en su tarea principal de lucha contra la piratería. No se han producido incidentes destacables, la presencia está siendo disuasoria, la operación dispone de buena coordinación con otros actores internacionales y el ajuste del mandato ha recibido la bienvenida regional, implementando las tareas no ejecutivas de monitorización del tráfico de armas, drogas, carbón vegetal y pesca. Además, y esto es importante resaltar, se mantiene con éxito la protección a los buques que transportan la ayuda del Programa Mundial de Alimentos.

España mantiene en esta operación un claro liderazgo en la zona de operaciones y continuará ejerciendo su mando operacional desde el Cuartel General en la base naval de Rota. El Comandante de la Fuerza en la Mar, de nacionalidad portuguesa, está embarcado actualmente en la fragata española Victoria.

Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 1.398 efectivos y el coste de la misión en 2021 ha sido de 101.003.827 euros.

El Mandato de la operación está prorrogado hasta 31 de diciembre de 2022, y el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas ha renovado recientemente por un periodo de 3 meses la resolución que autoriza a operar en aguas de Somalia hasta el mes de marzo-

En esa misma área, España participa en la misión EUTM Somalia, para asesorar a las autoridades de Defensa y contribuir a la formación y el adiestramiento de los militares somalíes. Es una misión reducida en la que durante el año 2021 han participado un total de 62 efectivos españoles con un coste de 2.838.148 euros.

En el Sahel, el contexto de seguridad está determinado, como bien saben ustedes, por el terrorismo yihadista y el crimen organizado cuyos objetivos confluyen en las rutas migratorias, que también lo son de tráfico ilícitos.

Quiero hacer aquí especial mención a nuestra misión EUTM Mali, en la que España participa. Como ustedes saben, Mali es un país que está lastrado por la inestabilidad política y la inseguridad. Y esa inestabilidad es uno de los principales obstáculos que impide avanzar en la lucha contra el terrorismo yihadista en el país. La situación está marcada por los dos golpes de Estado ocurridos en el año 2020, así como por la posposición hasta 2025 de la fecha de las elecciones que estaban previstas para el pasado mes de febrero.



Esta situación ha hecho que la Comunidad Económica de Estados del África Occidental, la conocida CEDEAO, haya impuesto sanciones, incluyendo el cierre de fronteras, y además, ha acabado desembocando en la rotura de relaciones entre Francia y la Junta Militar.

La expulsión del embajador francés de Bamako en respuesta a las críticas del ministro de Asuntos Exteriores de Francia a la Junta militar ha llevado a que el pasado 17 de febrero el presidente Macron anunciara la retirada de Mali de la misión Barkhane y de la Fuerza Takuba, ambas lideradas por Francia, que cuentan con el apoyo de diversos países europeos, Pero en la que España no participaba.

Ante esta retirada de Francia de esas dos misiones, la Unión Europea está evaluando la situación de seguridad en la que se encuentra EUTM Mali en la que España es el mayor contribuyente. Claramente quiero decir que siempre que se cuente con las debidas garantías de seguridad para nuestras tropas, España apuesta por la continuidad de la misión y está plenamente comprometida con el esfuerzo para impedir el resurgimiento de la amenaza terrorista y seguir impulsando la presencia del Estado a todo el territorio de Malí.

Una parte esencial de la seguridad de la Unión Europea, esto hay que decirlo claramente, sin complejos, se juega en el Sahel y, por tanto, la importancia de Mali es esencial y fundamental.

Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los relevos, un total de 1659 efectivos con un coste total de la operación de 103.183.906 euros.

España, como saben también, participa en una misión reducida, en la EUTM de la República Centroafricana, donde la situación geopolítica y de seguridad se ha deteriorado tras los últimos procesos electorales, donde existe una gran violencia y agitación social que dificultan el esfuerzo de las instituciones centroafricanas. Y en este escenario la misión continúa con cometidos de asesoramiento político, estratégico y militar, mientras que las actividades de educación y adiestramiento se están manteniendo limitadas.

Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 27 efectivos y el coste la operación ha sido de 2.907.214 euros.

Por otra parte, a través del destacamento Marfil, las Fuerzas Armadas llevan a cabo, nuestras Fuerzas Armadas, el ejército del aire, lleva a cabo desde Senegal un esfuerzo logístico aéreo en apoyo a las misiones desplegadas en la zona, en un área de operaciones que engloba hasta 19 países. Aportamos una capacidad de transporte «intra-teatro» que es muy apreciada por nuestros socios y aliados.

Tras más de ocho años de operación, ha alcanzado unas 5.000 horas de vuelo y se ha consolidado como un ejemplo de la contribución de nuestras Fuerzas Armadas a la acción exterior del Estado.



Durante 2021 han participado, teniendo en cuenta los distintos relevos, un total de 413 efectivos y el coste de la misión ha sido de 37.853.841 euros.

Me van a dejar que comparta con ustedes, en este clima que yo creo que es de confianza en esta comisión, un homenaje muy particular a una monja española, Sor Hortensia, de Burgos, que lleva 55 años en Senegal, que cuando visitamos el día 16 de diciembre Senegal, allí estaba. Nuestras tropas colaboran con el colegio que ella dirige junto a otras monjas españolas, donde hay más de 250 niños senegaleses católicos y musulmanes, y donde estas monjas españolas, con los trabajadores de Senegal, están otorgando a los niños senegaleses, con independencia de su religión, una formación en la paz, en la tolerancia y en el respeto a los derechos. Ver aquella alegría de los niños, ver la convivencia de esos niños, no importaba qué religión, ni qué color, fue una magnífica sensación de que nuestras tropas están contribuyendo, de verdad, a la paz.

Desde aquí mi agradecimiento a Sor Hortensia, que hago extensivo a todos los miembros de las ONG's que están trabajando en los distintos lugares del mundo para contribuir a la paz y, lo que es más importante, a la educación en valores y a la tolerancia.

Algunos de los que están aquí vivieron ese viaje y creo que acabamos llorando todos y riéndonos a la vez con los niños.

Para finalizar este área, ante la solicitud del gobierno de Mozambique debido a la inestable situación de seguridad en el norte del país, la Unión Europea ha lanzado una iniciativa de adiestramiento, denominada EUTM Mozambique, en la que España únicamente participa por solidaridad, con Portugal y otros países, con dos observadores internacionales.

Además de participar en estas misiones, en África nuestras Fuerzas Armadas realizan importantes actividades de seguridad cooperativa de carácter bilateral con países de nuestro interés. En 2021 se han llevado a cabo las actividades planeadas con Senegal, Túnez, Cabo Verde y Mauritania.

En este mismo marco se han realizado dos despliegues de buques de la Armada en apoyo de nuestro sector pesquero. Todo nuestro agradecimiento y reconocimiento a nuestro sector pesquero, que vive circunstancias tan difíciles como las que todos conocemos en Terranova, nuestro cariño a las familias de todos los fallecidos. Y en muchas ocasiones, no solamente en Terranova sino como ocurre en el Golfo de Guinea, donde tienen que realizar operaciones de pesca claramente complicadas y difíciles y donde nuestras Presencias Marítimas Coordinadas realizadas por buques de la Armada son tan importantes.

Durante 2021 han participado en las diferentes actividades un total de 248 efectivos y el coste ha sido de 6.321.766 euros.

-o-O-o-



AMÉRICA LATINA

Por último, en América Latina, en el marco de Naciones Unidas España participa con observadores en la Misión Política de Verificación del proceso de paz en Colombia. Con un cometido, bajo el mando de Naciones Unidas, de comprobar el desarrollo del proceso de reintegración social y seguridad de los excombatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia.

Durante 2021 han participado 9 observadores distribuidos por la geografía colombiana.

-o-O-o-

Termino Señorías este primer bloque de intervención como les he detallado, señalando que nuestras Fuerzas Armadas Españolas, la Guardia Civil y también el CNI en sus funciones de inteligencia, realizan unas misiones que tienen un único objetivo: preservar la paz, crear estabilidad atendiendo a cuatro grandes objetivos: proporcionar seguridad y estabilidad; luchar contra el terrorismo; contribuir a la disuasión y defensa colectivas del espacio euro-atlántico, y acciones de diplomacia de defensa y seguridad cooperativa. Estos objetivos contribuyen a salvaguardar la soberanía y el derecho internacional, a proteger los intereses de España, a favorecer la dinámica de la cooperación y, en definitiva, a lograr un mundo más seguro.

Concluyo por ello pidiendo a todos los grupos de esta Cámara el máximo apoyo a la exigente labor que realizan nuestras Fuerzas Armadas en el exterior. Como tengo ocasión de decir siempre, nuestro reconocimiento y orgullo por la labor que realizan nuestras Fuerzas Armadas en España y en el exterior. Con generosidad, con dedicación, entrega, humildad, poniendo en riesgo su vida y dándonos a todos, por lo menos a mí, cada día, un ejemplo de valores, de eficacia y de compromiso. Mis gracias, mi agradecimiento más sentido a todos ellos, y a todos los que, como decía antes, contribuyen de una manera especial por la paz en el mundo. Porque a la paz se la defiende con grandes declaraciones pero, sobre todo, se la defiende trabajando cada día por la paz con los más vulnerables y con aquellos que más lo necesitan.

Presidente, he terminado esta parte de mi intervención. Y si le parece, paso a hablar sobre Ucrania.



ACTUACIÓN EN LA CRISIS DE UCRANIA

Señorías, en este segundo bloque de mi intervención responderé a las diversas solicitudes de comparecencia presentadas por los grupos parlamentarios Popular, Mixto, Euskal Herria Bildu, Republicano y Plural, todas ellas relativas a las acciones que hasta la fecha ha llevado a cabo el Gobierno, en concreto el Ministerio de Defensa, en relación, en una primera fase a la amenaza y posterior ataque de Rusia sobre Ucrania.

Quiero también igual que antes he hecho ese reconocimiento especial a las ONG, hacer un reconocimiento muy especial a todos los periodistas, a todos los medios de comunicación, a todos sin excepción, que están en las zonas de conflicto poniendo en riesgo sus vidas para que nosotros podamos tener una información muy directa del horror de lo que allí está ocurriendo.

Quiero además dejar claro que durante todo este tiempo el Gobierno de España ha apostado de forma clara e inequívoca por el diálogo y las vías diplomáticas para conseguir la desescalada de la tensión iniciada exclusivamente por Rusia y evitar un conflicto armado en territorio europeo. Debe quedar fuera de toda duda, que el único responsable de la atrocidad que está sufriendo el pueblo de Ucrania es el presidente Vladimir Putin.

La guerra iniciada por Rusia hace apenas dos semanas, tiene unos antecedentes que creo conveniente mencionar. El pasado mes de diciembre las autoridades rusas hicieron una serie de demandas que definieron como indispensables para alcanzar un acuerdo en Occidente y totalmente contrarias al derecho internacional. Lo más significativo era una garantía de que Ucrania y el resto de los países de la antigua Unión Soviética nunca ingresarían en la OTAN, así como la prohibición de realizar ejercicios militares conjuntos en dichos países. La segunda exigencia era la retirada de todos los efectivos y todas las tropas de la OTAN presentes en los países que ingresaron en la Alianza a partir del 97. Y, por último, igualmente violando el derecho internacional, la retirada de los sistemas de misiles de corto y medio alcance de las fronteras de la Federación Rusa.

Además, desde mediados del mes de enero Rusia fue desplegando progresivamente gran parte de sus Fuerzas Armadas a lo largo de la frontera de Ucrania, tanto a través de su territorio, como en Bielorrusia, Crimea, Mar Negro y el Mar de Azov. En las semanas que precedieron a la invasión, la Federación de Rusia había desplegado una alta concentración inusitada e inaceptable alta concentración de medios aéreos y navales, alcanzando en vía terrestre en fechas previas al ataque más de 120.000 efectivos en territorio ruso, 30.000 en Bielorrusia más un despliegue, como decía, sin precedentes en el ámbito marítimo. Todo ello con apoyo aéreo.

Este ataque e invasión de Ucrania tiene unos antecedentes en los conflictos armados de 2008 entre Georgia y Rusia, o las intervenciones e influencias de Moscú en Bielorrusia, Kazajistán o Armenia en los últimos tiempos, que forman también parte de esa línea estratégica focalizada de consolidación de una zona de influencia rusa.



Por ello, no debemos concebir la situación actual como un escenario aislado, sino como un eslabón más dentro de un diseño a largo plazo que no se limita únicamente a Ucrania, si se hace caso a las condiciones expresadas por el régimen de Putin.

En ningún caso podemos olvidar que es un principio básico del derecho internacional con el que España está firmemente comprometida, el derecho a la soberanía y a la integridad territorial de los países. A lo largo de estas semanas hemos pasado por diferentes escenarios. En el comienzo del conflicto podría darse la sensación de que, pese a la gran magnitud, las características y capacidades de las fuerzas desplegadas, ello respondía más bien a la búsqueda de un efecto amenaza para conseguir una posición de ventaja para la hora de negociar por parte de Putin. Los pronunciamientos y exigencias de países e instituciones, incluida España, de acudir exclusivamente a vías diplomáticas, fueron incesantes. En todo momento se clamó y se reclamaron el diálogo y las vías diplomáticas.

El anuncio del reconocimiento de la independencia de las regiones de Donetsk y Lugansk mostró claramente las intenciones de Putin y enterraba definitivamente el plan de paz de 2015, constituyendo una significativa escalada y una sólida declaración de intenciones de hasta dónde estaba dispuesto a llegar Vladimir Putin.

Pese a ello se continuaron permanentemente todas las vías diplomáticas, tanto en el ámbito de OTAN, bilateralmente con Estados Unidos, Francia, el formato de Normandía, etcétera.

Señorías, como ustedes saben bien, y no nos podemos engañar Vladimir Putin negó en múltiples ocasiones, de una manera descarada y cínica, tener planes para atacar e invadir Ucrania. Achacaba a desinformación, a los medios occidentales, todo tipo de hipocresía y de cinismo. Pero en la madrugada del 24 de febrero se materializaron las reales intenciones del presidente de Rusia, cuando anunció en televisión el inicio de lo que denomino una «operación militar especial» en la región de Donbás, eufemismo inaceptable por él utilizado, para referirse a la invasión de Ucrania.

Rusia lanzó un ataque por tierra, mar y aire, comenzando con una ofensiva, traducida en el lanzamiento de misiles sobre enclaves estratégicos, a lo que le siguió una ofensiva a gran escala de Ucrania por cuatro ejes principales, desde Bielorrusia, desde el noreste y Este de Ucrania, y finalmente desde Crimea.

La heroica, heroica, de la que nos sentimos orgullosos, resistencia mostrada por las Fuerzas Armadas de Ucrania y sus ciudadanos parecen haber impedido lo que era el objetivo inicial de Putin, una rápida conquista de Ucrania para instalar allí, como había hecho en otros países, un gobierno títere.

En la actualidad y gracias a esa defensa heroica de los ciudadanos de Ucrania, Rusia está intensificando los combates en torno a las ciudades de Kiev, Járkov, Jersón y Mariúpol. En la noche del día 2 de marzo la ciudad de Jersón, en el sur de Ucrania, se convirtió en la primera ciudad importante que ha caído en manos de las fuerzas rusas.



Estamos ante un acto de agresión inaceptable, que viola el derecho internacional, realizado por los dirigentes rusos contra un país soberano e independiente y que no puede ni debe quedar impune. El objetivo de Rusia no es sólo Ucrania, su amenaza, como he dicho, es a la paz mundial, a la estabilidad en Europa y a los valores básicos de las sociedades democráticas.

Señorías, ya desde las fases previas a la invasión de Ucrania, el Gobierno de España ha estado en estrecho contacto con nuestros socios y aliados de la Unión Europea y OTAN para proporcionar una respuesta coordinada.

Debe quedar constancia de que todos los miembros de la Unión Europea y de la OTAN estamos unidos, con mayúscula, unidos. En esta ocasión sin fisura alguna, sin distinción de países o colores políticos de sus gobiernos. Esta, señorías, es la primera derrota de Putin, nuestra total unidad es nuestra principal fortaleza. Y de esa unidad nos sentimos profundamente orgullosos porque es una unidad en defensa de la paz.

Como saben, Ucrania no es miembro de la OTAN, y por tanto la agresión militar de Rusia a su territorio no activa el artículo 5 del Tratado del Atlántico Norte, que obliga a intervenir en caso de ataque a un aliado. Por ello, ni España ni ningún aliado han enviado ni enviarán tropas a Ucrania, pero ello no significa que hayamos abandonado a Ucrania, no vamos a abandonar a Ucrania. Se ha demostrado con las medidas sin precedentes adoptadas por la UE en el ámbito económico, comercial, financiero y de suministro de material militar letal y no letal.

A día de hoy, el compromiso de España con la disuasión y la defensa de la paz se realiza de manera colectiva y se concreta con las contribuciones aprobadas por el Consejo de Ministros del pasado 21 de diciembre, por el que se prorrogaron hasta el 31 de diciembre de 2022 la participación de unidades y observadores militares en operaciones de paz fuera de territorio nacional.

A nuestra contribución me he referido antes cuando hacía referencia a nuestras misiones en el marco de la Alianza Atlántica. Quiero detallarlas un poco más. Desde el 22 de enero y hasta el 30 de junio, en el ámbito de las agrupaciones navales permanentes, la fragata Blas de Lezo está incorporada a la Agrupación Naval Permanente 2. Desde el 10 de enero hasta el 25 de junio el BAM «Meteoro» ejerce como buque de mando de la agrupación de medidas contraminas 2, misión en la que relevó al Rayo, unidad esta en la que desde el 25 de enero se encuentra integrado el cazaminas Sella.

En cuanto a la Policía Aérea, me repito una vez más, son todas misiones de disuasión, defensivas y de estabilidad. En cuanto a la Policía Aérea Reforzada, para contribuir a salvaguardar la integridad del espacio aéreo de los estados miembros de la OTAN, el pasado 11 de febrero llegaron a la base aérea de Graf Ignatievo en Bulgaria cuatro Eurofighters para realizar labores de policía y patrulla del espacio aéreo de la Alianza. Un despliegue que se realizó de manera ejemplar y que tuve ocasión, como les decía antes, de visitar el pasado 21 de febrero, comprobando su enorme motivación, así como el agradecimiento del Gobierno búlgaro. Estas aeronaves tienen previsto permanecer en



Bulgaria hasta el 31 de marzo, y a partir del 1 de abril, desplegarán por un periodo de cuatro meses, seis Eurofighter en Lituania.

Respecto a nuestra contribución en Letonia, a la que también me he referido con anterioridad, poner de relieve que se ha incrementado en 157 efectivos, y en estos últimos días se culminará este número de efectivos. Saben que tenemos en estos momentos, como antes les decía, 350 efectivos bajo el mando de un general canadiense. Ayer precisamente el secretario general de OTAN, junto con el presidente español, el presidente de Letonia y el primer ministro de Canadá, visitaron la zona para agradecer a todos nuestros soldados la contribución que están realizando. Estos 157 efectivos que se van a integrar, se formarán por una unidad de artillería de campaña, una unidad de ingenieros (de zapadores y apoyo) y capacidades de apoyo logístico.

Todas estas unidades están realizando tareas permanentes de disuasión, llevando a cabo sus actividades de adiestramiento, control y presencia en el espacio Euroatlántico, misiones a las que ahora se añade la muestra de solidaridad y cohesión especialmente estimada por nuestros aliados del Este.

Como decía, es el momento de la unidad y de la solidaridad. En ese marco de unidad y solidaridad hay que situar el envío de material que España ha realizado a Ucrania. Así les informo de que el domingo 27 de febrero salieron dos aviones, dos A400 del Ejército del Aire, con 20 toneladas de material compuesto por cascos, chalecos antirfragmentación, equipos de protección ante riesgos químicos y biológicos, medicamentos, material médico y detectores de minas. Igualmente, los días 4 y 5 de marzo, salieron cuatro aviones con material ofensivo para reforzar, precisamente por esa solidaridad de la que todos los países de la Unión Europea y OTAN están demostrando con Ucrania, queremos reforzar las capacidades defensivas de las Fuerzas Armadas de Ucrania ante la invasión rusa. En concreto, como ya tuve ocasión de decirles, se trata de 1.370 lanzagranadas contra-carro, 700.000 cartuchos de fusiles y ametralladoras, así como ametralladoras ligeras. Se trata de material ofensivo de fácil utilización que no requiere una formación ni adiestramiento específico.

Quiero decir para algunos que quizá no saben, que las ametralladoras ligeras no son las que se recogen en algunos medios de comunicación, están equivocados esos medios de comunicación, no son ametralladoras que no funcionan. Son otras ametralladoras en perfecto estado de funcionamiento. Desde luego tienen todo mi reconocimiento como he dicho antes quienes informan de las noticias, pero quizás yo pediría que cuando se informa de las noticias se sea muy preciso, y mucho más en esto, no generando ningún tipo de dudas.

Nuestros Ejércitos, y aquí quiero poner en valor, que tanto el material que se envió el domingo, el 20 de febrero, como estos días el 4 y 5 de marzo, ha exigido un esfuerzo ímprobo de nuestros militares para agrupar todo ese material para trasladarlo a zonas seguras. Ahí han estado nuestros pilotos del Ala 31. Créanme que han trabajado mañana, tarde, noche y de madrugada para poder hacer esos paquetes, los palets correspondientes y para realizar los envíos correspondientes. Eso hay que ponerlo en



valor y nuevamente es un motivo personalmente para mí como ministra de Defensa, para sentirme especialmente orgullosa de nuestras Fuerzas Armadas.

A modo de recapitulación me gustaría marcar dos ideas.

- Primera. A pesar de que hayamos llegado a esta grave situación que nadie imaginaba, la Unión Europea y la OTAN siempre, siempre, han apostado por el dialogo y la búsqueda de una solución diplomática. Rusia, hay que decirlo claramente, es la única responsable de esta guerra y lógicamente se actuará con firmeza en garantía de lo que es la paz en el mundo. Por eso Rusia se ha encontrado, se está encontrando y se encontrará con la unidad, la firmeza y la determinación de toda la comunidad internacional. La actuación de Putin no puede quedar impune.
- En segundo lugar, a pesar de la expectación que han suscitado los despliegues españoles, tanto en el ámbito marítimo y aéreo, la actual aportación de nuestro país a la disuasión y defensa de la Alianza no es extraordinaria, sino que se trata de ajustes operativos solicitados por la OTAN dentro de las contribuciones habituales y capacidades ofrecidas por nuestro país desde hace ya mucho tiempo como aliado serio, fiable y responsable que somos, y que ha hecho que OTAN haya dicho que esta cumbre que se va a celebrar en junio, en favor y solo en defensa de la paz, se realice en Madrid.

Me gustaría finalizar este primer bloque, agradeciendo a sus Señorías la ocasión que me brindan con esta comparecencia, haciendo especial hincapié en que el Gobierno de España condena el ataque perpetrado por Rusia, y responderá de forma coordinada con nuestros socios y aliados. El apoyo al drama humanitario que sufre Ucrania ha de mantenernos a todos unidos por encima de partidos o de posiciones ideológicas.

Nuevamente, como vengo haciendo, quiero concluir poniendo en valor el compromiso, la eficacia, la rapidez y la flexibilidad que han demostrado nuestros militares adaptándose a las nuevas necesidades operativas. Las Fuerzas Armadas son, y merecen ser, un motivo de orgullo para nuestra sociedad.

Y también quiero muy especialmente dar mi agradecimiento a toda la ciudadanía española. Una vez más, como vemos siempre que hay una catástrofe, como lo vimos en la evacuación en Kabul, como lo vimos en la isla de La Palma, como lo estamos viendo ahora, España entera, toda la ciudadanía, se está volcando con Ucrania, con los que sufren, con los que lloran, a los que creen que podemos ayudar. Son también heroicas las actuaciones de nuestros ciudadanos. Los que hablan poco y trabajan mucho, los que están en los lugares más difíciles, los que hacen miles de kilómetros para traer a gente en sus coches, los que se han agrupado para traer a niños enfermos. Los que de cualquier manera están poniéndonos de relieve su máxima disponibilidad para que esas personas puedan venir. Esta es España, esta es la España de las que nos sentimos orgullosos, la España solidaria, la España humana, la España que quiere la paz y que trabaja por la paz. La España que habla poco y actúa mucho. La España que es un ejemplo para el mundo. De esa España, igual que decía antes de esas Fuerzas Armadas, de esa España



MINISTERIO
DE DEFENSA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN
INSTITUCIONAL DE LA DEFENSA

mía como ministra de Defensa, como ciudadana española, como persona firmemente comprometida con la paz, hoy en Ucrania, el otro día en Afganistán, en cualquier lugar del mundo, allí yo voy a estar y espero que todos ustedes estén conmigo, como lo están los ciudadanos españoles de cualquier comunidad autónoma, dando un verdadero ejemplo de que España y la paz son una misma cosa.

Muchas gracias.

CORREO ELECTRÓNICO:

prensa.defensa@oc.mde.es

Paseo de la Castellana,
109
28071 - MADRID
TEL.: 91 395 54 78
FAX.: 91 774 35 24